

## REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

## Precios de abono

JN MBS: EN ESPAÑA : : 1'25.  
 • EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados  
 no se devuelven

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO  
 EDICIÓN DE LA NOCHE

## ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicados.

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Número suelto : : 5 cént.  
 Id. atrasado : : 10

## Vulgaridades

Mientras que aquí, en la suscripción del empréstito, los millones rebosan, allá en América se mueren sin pan los emigrantes a quienes la ambición ó el hambre arrancaron de España.

Parece que ambas cosas no guardan relación alguna, y sin embargo y por desgracia, la tienen muy íntima.

Cada empréstito sugiere ideas iguales, y deja en el ánimo más hondas decepciones. La esperanza se muere poco a poco. Los deseos de vida nueva, los impulsos hacia nuevos caminos resultan ya—apena confesarlo—recurso retórico de literatura baladí. Por las viejas sendas hemos llegado hasta hoy, y por ellas marchamos, camino de la desdicha última.

La mayor parte de nuestra clase rica vive sobre el interés del capital inerte. Nada de aventuras. El cupón, el abanico, y la vuelticita por la muralla. Y mucho hablar contra el Gobierno y contra los empréstitos que nos arruinan, y mucho gritar airado contra los ingleses, canalla ambiciosa que en estos momentos abre del Cabo a Egipto la vía férrea que ha de llevar a través de todo el Oriente africano las voces de Europa.

Y mientras tanto ahí, en España, ¡qué de terrenos inútiles! De manos de los pequeños agricultores, va pasando la tierra al poder de los grandes capitalistas. Tal vez alguien, por encima de todos los inconvenientes que la acumulación de la propiedad presenta, vería en esto un renacer para la agricultura. Espejismos del deseo! No hay que esperar. Si el rico compra tierras, es para arrendarlas, es decir, para continuar viviendo sobre el capital inerte. Facilita el capital, pero él se lleva y gasta. Dios sabe cómo, la renta con que podría el cultivo mejorarse. Y sin dar ventaja alguna, vuelve el trabajo más odioso, porque quita al pobre el consuelo de morir sobre lo suyo.

La ambición perezosa que arrastra hacia los cupones, empuja también a la propiedad. Son unos y otra pasos distintos a un mismo fin.

Y un poco el hambre y un poco la ambición concluyen ¡por decidir al pobre. Vende los cuatro muebles, recuerdo de los días de penuria, abandona su pueblo, y allá se vá. Va a países desconocidos donde la vida puede ser mala, pero no peor que su vivir de ahora; va al acaso, con la fuerza de sus puños, sin

iniciativas, sin conocimientos con que valerse y prosperar en territorios casi vírgenes. Y allí, como es lógico, se muere también.

Ya sé yo que todo lo escrito son vulgaridades repetidas mil veces. ¡Qué remedio! También es una vulgaridad el morirse.—S.

## LECTURAS AMENAS

UN DIAMANTE COLOSAL

Kimberley, la ciudad de los diamantes, doblemente célebre desde la guerra angloboer, se encuentra en los momentos actuales vivamente emocionada.

Efectivamente, en uno de los arrabales de dicha ciudad ha sido hallado un diamante de «cuatrocientos quilates», nada menos.

El propietario de tal tesoro, que es una Compañía minera, ha adoptado la discreta precaución de encerrar el diamante en la caja de caudales de una casa de bancas.

La preciosa piedra es de color amarillento pajizo y su forma la de un octaedro ligeramente achatado.

Un medio por ciento de su valor efectivo corresponde al Fisco, y se dice que esa cantidad por sí sola representa un capital de consideración.

La ciudad espera con ansiedad conocer la tasación que han de hacer de la piedra los peritos oficiales.

UNA VISITA AL PAPA

El día 12 de este mes recibió León XIII una visita, que no por no ser de etiqueta fué menos conmovedora.

El doctor Lapponi se presentó en la tarde de dicho día en la antecámara pontificia, acompañada de una señora en extremo anciana, á quien sostenía un caballero de elevada estatura y de larga y blanca barba.

No bien llegaron, los visitantes fueron introducidos en las habitaciones del Sumo Pontífice.

La señora en cuestión, que cuenta más de cien años de edad, habló al Papa de su madre la condesa de Pecci, á la que siendo muy niña, había conocido en Cori.

—Por cierto—recordaba conmovida la venerable anciana—que en una ocasión la condesa me dejó tener en brazos durante algunos momentos á su hijo, niño de un año escaso, y que no era otro que Vuestra Santidad.

La emoción experimentada por el Papa León XIII con este relato fué tan honda como dulce.

LAS MUJERES BOERS

En los campos de concentración han ocurrido, después de la rendición de los boers, escenas dolorosísimas, al conocer las mujeres boers los nombres de sus

parientes muertos durante las hostilidades.

El general Dewet ha pronunciado un discurso dando gracias á las mujeres boers, por el apoyo que ellas han dado á la causa nacional durante la guerra. En su discurso dijo textualmente:

—«Hace mucho tiempo que hubiéramos renunciado á la lucha, si vosotras no os hubiérais demostrado tan decididas al sacrificio por la patria. Durante la campaña, las noticias que recibíamos de los campos de concentración fomentaban el valor de los combatientes, y si nosotros hubiésemos perecido todos, hubiera sido vuestro deber enseñar á los hijos á ser tan intrépidos como nosotros. Ahora estamos bajo el gobierno inglés, que es nuestro gobierno legal, y al cual todos debemos ser fieles.»

APUESTA BÁRBARA

Dicen de San Sebastián que el lunes 19 del actual se concertó una apuesta, que consistía en arrancar, por medio de una yunta de bueyes, uno de los llamados cañones existentes en el muelle del puerto, y que sirven para sujetar á los mismos las amarras de los buques.

Enganchada la mencionada yunta, comenzó la bárbara apuesta, y para conseguir el objeto perseguido maltrataron á los bueyes con los palos aguijonados que emplean los boyeros para dirigir el ganado.

Dió fin al espectáculo la oportuna intervención de varias distinguidas personas que trataron de disuadir á los boyeros de semejante apuesta.

Para este género de «sport» ¿no hay que pedir autorización previamente al Gobernador civil?

LA ALCANFOROMANIA

En los Estados Unidos impera en todo su esplendor la «alcantoromanía».

Primero se puso en moda el tomar opio, luego darse inyecciones de morfina, después beber agua de colonia y ahora absorber agua alcanforada ó alcanfor en estado sólido.

Especialmente los elegantes consumen gran cantidad de esta sustancia, por suponer que el uso interno produce la frescura de la piel. Poco á poco los «alcantorómanos» se acostumbran á esa droga, y acaban por no poder pasar un día sin tomarla. La absorción de alcanfor determina prontamente continua somnolencia, pereza intelectual y debilidad del organismo. El rostro de estos enfermos presenta una expresión de apatía é indiferencia que se asemeja bastante al de una careta.

MAQUINISTA INVOLUNTARIO

Hace pocos días se hallaba reglamentariamente detenido un tron en la estación de Louvny, de la línea de Kiev á Póltava (Rusia).

Se apearon un momento de la loco-

motora el maquinista y el fogonero, en tanto que numeroso gentío de labriegos examinaba curiosamente y admiraba el «monstruo de hierro».

Entre la concurrencia se hallaba un «pope», ó sea, un sacerdote cismático ortodoxo, quien, impulsado por la curiosidad, subió á la locomotora y empezó á manipular los resortes y palancas que halló á la mano, con tan inconsciente acierto que, de improviso, la locomotora echó á andar con una velocidad de ochenta kilómetros por hora.

El infeliz «pope» aturdido y fuera de sí, no discurrió siquiera efectuar en sentido inverso la maniobra que tan inopinadamente había puesto en marcha la máquina, ni pensó en dejar en su primitiva posición el regulador.

Desde la estación de Louvny se telegrafió inmediatamente á las demás de la línea, con la indicación de que se dejara vía libre al tren en cuestión.

Afortunadamente, esta discreta precaución evitó una catástrofe, y la locomotora, falta de agua y combustible, se detuvo por sí misma en la estación de Miregerod.

El improvisado maquinista había perdido el conocimiento, y hubo de ser transportado al hospital para recibir los cuidados que su lamentable estado exigía.

Los médicos, después de examinar con toda detención al paciente, pudieron comprobar que éste se había vuelto loco, á consecuencia de la emoción padecida.

ATRACCIONES RELIGIOSAS

Para atraer los fieles á sus templos, los pastores protestantes ingleses apelan á todos los medios. Ya uno había destinado en su iglesia un lugar dedicado á las bicicletas, y ahora, en Londres, el deán Wiherford acaba de autorizar á los que concurren á su capilla que fumen en pipa, teniendo en cuenta que su parroquia se compone principalmente de gente del pueblo.

«Si después de esto—dice el periódico de donde tomamos la noticia,—y ya en tan buen camino, se diera alguna cosita que beber, es indudable que el éxito sería aún más completo.»

## Dos cartas

Entre don César Gilió, director de *La Libertad* de Valladolid y el diputado catalanista, Sr. Russiñol, se han cruzado dos cartas que deberían tener muy presentes los que en nombre de una patriotía sin disculpa, siembran odios entre Castilla y el pueblo catalán.

«Hay dos Españas—dice el literato castellano—la que vive en el valle, ansiosa de mejoras, sembrando y recogiendo las cosechas, explotando filones de mineral, elaborando productos en las fábricas, pensando y escribiendo, ganando,

en fin, el pan con el sudor de su frente, y la otra, la que vive en la montaña, en lo alto, en la cumbre, satisfechas el hambre y la osadía, dictando leyes que ella misma se encarga de falsear, dificultando toda labor reformadora, entreteniendo en los destinos públicos la clientela política, cual si fuese el presupuesto mesa para el yantar de deudos y paniaguados, de vagos y de ineptos, fabricando expedientes en cuyas mallas se enreda el habitante humilde del valle á cada golpe del azadón, á cada esfuerzo, á cada movimiento que intenta, aguijonado por el deseo de vivir vida libre y vida próspera.»

Y añade el Sr. Cilió más abajo:

«Y si no va contra esa, si va contra la otra, contra la España burocrática, contra el expedienteo, contra el cacique, contra los gobernantes sin seso, contra el centralismo absorbente del Madrid covachuelista—que no es todo Madrid, ni la mayor parte,—contra los políticos sin pudor, contra los zánganos de todas las especies que se encumbran en alas de la osadía, el catalanismo como tendencia, como aspiración de mejora, como suprema finalidad, es poco empeño, es un empeño pobre.»

Cataluña puede y debe, sin duda, aspirar á más: sálvense solos, si lo logran, los débiles, los caídos, las constituciones anémicas; el fuerte que contempla como se ahogan sus hermanos más débiles que él braceando inútilmente, y les abandona y se dirige sin ayudarles á la costa, es un egoísta. Cataluña no puede ser egoísta. Cataluña debe salvar con ella á España. *Españolistas*, y no *catalanistas*, se debieran llamar los que así obraran.»

A esas palabras generosas, sólo posibles en almas que saben contemplar serenamente las cosas de la vida, contesta el Sr. Russiñol con estas palabras sinceras, reflejo de una esperanza que las mayores contrariedades no han extinguido:

«Cataluña tiene mucha responsabilidad en los grandes desastres que ha sufrido últimamente España, y esta responsabilidad nace del abandono de la acción política. Atentos sólo al interés material, preocupados del problema económico, hemos desdeseñado el problema político, dejando libre el campo á los vividores, transigiendo con el cunimerismo, abandonando la dirección de la cosa pública á los políticos de oficio. Ahora tocamos los resultados, porque la vida política y la económica guardan tan estrecha relación, que los malos gobiernos traen como consecuencia el alza de los cambios, el déficit, el abandono de las obras públicas y el atraso, causas todas de pobreza y de inferioridad para la lucha mercantil. Ante la magnitud del desastre, Cataluña ha tenido conciencia de su culpa, y hoy quiere entrar resueltamente en el terreno de la política para hacer sentir su influencia; pero para lograrlo ha comprendido que necesitaba en primer término afirmar su personalidad.

LA JUVENTUD DE ENRIQUE IV.—LA FAVORITA DEL REY DE NAVARRA.

— 328 —

## XVII

Hace algún tiempo que apenas hemos hablado de lo que hacia Amaury de Noe, el escéptico de bigote rubio ojos azules y sonrisa burlona; justo es que lo hagamos. Noe había comenzado por reirse del amor que su amigo profesaba á la condesa de Gramont, y contribuyó no poco á hacer que la fuera olvidado el velidoso Enrique de Navarra. Luego le sugirió recelos respecto de la hermosa platera, la cual, según decía, advertida por Corisandra, no haría más que burlarse; y finalmente, habiéndole parecido ridículo que Enrique de Borbón se entretuviera, ocultándose con el nombre de Coarasse, en cortejar á su futura esposa, Margarita de Francia.

Pero esto no impidió que Noe se enamorara de Paola y dirigiera miradas apasionadas á la linda Miguita, la sobrina de su paisano Malican. En tres días apenas se vieron Enrique y Noe. En primer lugar, habiéndose empeñado Catalina en consultar con frecuencia al señor de Coarasse y poner á prueba su ciencia nigromántica, el príncipe pasaba mucho tiempo en el Louvre. Luego, Noe anda-

ba demasiado entretenido para que se resignara á estar brazo sobre brazo aguardando á su real amigo y compañero en la hostería de maese Lestacade. No por eso dejaba de ir diariamente á París, pero no á saber noticias del príncipe. De modo que el amor casi separó momentáneamente á estos dos amigos inseparables. Para que se comprenda el género de vida que llevaba Noe hacia tres días, es necesario que nos traslademos á la aldea de Chaillot, á la casa de la tía del honrado Guillermo Verconsin, el dependiente del infortunado Loriot.

Guillermo ofreció, como se recordará el domicilio de su tía á los dos jóvenes, no para ellos, sino para Paola. El príncipe aceptó, pero con la condición de que no diría ni una palabra á Paola acerca de la platera y de Malican, así como también se abstendría de confiar á Sara y á Miguita que su tía daba asilo á la hija de Renato. Guillermo Verconsin era de esas personas naturalmente discretas, y cumplió sin esfuerzo la promesa. Tres días antes de ser puesto en libertad el perfumista, Enrique se apeaba en Montmartre, Paola le reemplazaba en su caballo y Noe la conducía, á Chaillot. La tía de Verconsin, habitaba, junto á un convento, una casa con su huerto y

go, dijo á Godolino:—Amigo mío, antes de pasar adelante, deseo que hablemos.

Godolino temblaba, suponiendo que su conductor arribaba siniestros designios; Noe, poniéndole la mano sobre el hombro, prosiguió:—Son más de las doce de la noche, estamos en un sitio aislado, y puedo mataros de un pistolazo sin que nadie haga el menor caso de ello.

—¡Oh! murmuró Godolino con terror, sé muy bien que no me habéis traído aquí para asesinarne.

—Quizás os equivocáis; os prometí conducirlos al lado de Paola, y me ofrecisteis en cambio permanecer con ella sin tratar de abandonarla.

—¡La amol... balbuceó Godolino.

—Pues por eso, querido Godolino, desearía una breve explicación entre nosotros.

—Os escucho, dijo el joven temblando cada vez más.

—¿Con qué más á Paola? ¿Sí? ¿Y ella? Godolino bajó la cabeza y guardó un silencio huraño.—Pues yo sé que no os ama, prosiguió Noe, y eso por dos razones, Godolino se estremeció.—La primera, porque fuisteis su espía, su carcelero...

de delantera, y si logran atravesar la frontera, de nada servirá mi ciencia para hacerlos prender; no obstante, voy á indicar el camino que siguieron, lo cual me parece que es mucho; y miró á través del frasco.—¡Ah! ¡ah! exclamó de repente; ¡ya los veo! ¡es singular!

—¿Dónde están? preguntó Catalina.

—Están á caballo en la puerta de una posada, bebiendo un vaso de vino sin apearse.

—¡Ah!... ¿Y esa posada?

—Está en un país que me es desconocido... el frasco tiembla en mi manos, y esto es señal de que no puede ser distante de París... esperad... señora... leo en la puerta: *Al rey Francisco I.*

—¡Es en Charenton! exclamó la reina.

—Es en una pendiente que baja al río. El más anciano pronuncia el nombre de Lyon, continuó Enrique, y da un escudo al posadero. ¡Ah! qué raro... un escudo de Bearne... del difunto rey Antonio de Borbón... y marcado con una cruz... prosiguen su marcha... Oigo galopar, pero han desaparecido... y no los veo ya...

Enrique acompañaba cada una de sus revelaciones con un gesto de cansancio.

—¡Ah! dijo de pronto, los vuelvo á ver...

No deben asustar a nadie las palabras catalanista ni castellanista; el día que tengamos una Cataluña tal como nosotros la soñamos, y a su lado surja una Castilla que se aproxime a la antigua región que veía florecer, en su ambiente de libertad, el arte, el comercio y la sabiduría, entonces habremos creado los grandes factores de la España nueva, que basará la fuerza de su unidad en la variedad vivificante de sus regiones.

### Desde Madrid

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

La política ha entrado en tal período de quietud, que al tomar la pluma no tengo otro asunto en que ocuparme, sino los viajes de propaganda, ó de lo que sean, del Sr. Canalejas.

Este político, cuyos talentos ó ilustración nadie discute, es imposible salga victorioso al querer prolongar su actitud de equilibrios y nebulosidades, creyendo poder engañar a todos con cuatro frases de relumbrón, por elocuentemente que sepa formarlas, y por grande que sea su tacto en sortear dificultades y aprovechar momentos y oportunidades para hacerse aplaudir.

Dije ya mi tan humilde como desapasionada opinión, cuando el discurso del Sr. Canalejas en el banquete que dió a Senadores y diputados. De no concretar su actitud y criterio, bien pronto debían llamarse a engaño cuantos tomaron por cañones de guerra lo que no son más que morteretes de fuegos de artificio. Y esto mismo empieza a suceder, y más sucederá todavía.

El gran entusiasmo de Canalejas, *El Imparcial*, viene en su número de hoy a darme la razón, reconociendo que ni es sincera la gran propaganda del señor Canalejas, ni siquiera padente; ni puede resultar provechosa, ni aun para el que lo fió todo a su estrategia oratoria.

Dice *El Imparcial* que en la tremenda lucha, en el pavoroso problema hoy pendiente de solución, en el problema social, el Sr. Canalejas no se le ve más que buscando salidas forzadas, como los toreros cobardes, y halagando, en las cuestiones sobre el capital y el trabajo, solo a éste, no teniendo para nada en cuenta las legítimas aspiraciones del primero. Es natural este proceder. No busca el Sr. Canalejas la verdadera solución de los problemas que a España afectan; no le conviene entrar en el fondo de los asuntos pendientes: quiere sólo encontrar aplausos y crear, ó hacernos creer que forma, una atmósfera que tiene más de aparente que de real, y muchísimo más de perjudicial que de provechosa. Y al hacer esto, no hay duda que lo hace viendo lejos el Poder; pues si llega a entregarse este algún día, al Sr. Canalejas de hoy sustituirá el Canalejas gubernamental y estadista, que olvida al orador que viaja sólo atento a fomentar pasiones, no siempre nobles, y alentar esperanzas irrealizables, para conseguir unos aplausos que todos sabemos lo que en definitiva valen y significan.

Y regresará a Madrid como marchó; sin que ninguno de cuantos han fiado en la sinceridad de su actitud sepa a qué atenerse sobre sus intenciones políticas. Los demás todos sabemos lo que opina y quiere. Estar en disponibilidad de coger el poder por un camino u otro, según se presenten las circunstancias, actuando, en el interés, de coco.

Pero es posible que, sin querer, haya sido el Sr. Canalejas profeta. Dijo que deseaba aislarse, reconcentrarse en sí mismo, quedarse solo. Y puede que, a su pesar, resulte verdad esto; que se quede solo y aislado. No serán muchos españoles, que hayan penetrado sus intenciones, los que lo lamenten.

J. GRASES OMS.

Madrid 17 Junio de 1902.

### Fomento de la Marina

El ilustre economista alemán Litz, ha dicho hablando del Océano: «La mar es el verdadero campo de maniobras de las naciones.»

En efecto, en la mar es donde se conoce lo que son y lo que representan las energías de un país. No sólo las escuadras militares representan la fuerza de un país, sino también las comerciales, que difunden el tráfico, y llevan a todas partes la vida nacional.

Las palabras de Litz no han caído en el olvido entre sus compatriotas. Ahí está para demostrarlo el desenvolvimiento marítimo y comercial, verdaderamente asombroso, de Alemania en estos últimos años.

Mientras que en 1870, cuando la campaña con Francia, la Marina mercante alemana, era de 642.000 toneladas métricas, en 1899 pasaba a más de 13 millones.

Nadie ignora que Alemania tiene dos grandes Compañías de navegación: la del *Norddeutscher Lloyd* y la *Hamburgo-América*. Solamente la primera, cuya residencia oficial es Bremen, tiene establecidas 26 líneas. En 1892 tenía 76 vapores que median en junto 196.000 toneladas. De éstos, el 74 por 100 salieron de los astilleros ingleses. Diez años después, es decir, ahora, Alemania tiene 106 vapores, cuyo tonelaje es de 600.000 toneladas, de construcción alemana.

Por su parte, la *Hamburgo-América* tiene 95 buques de alta mar y 107 embarcaciones costeras y fluviales, que representan 541.000 toneladas.

Al lado de Alemania, aparece inmediatamente después la república norteamericana, que comienza a invadir con sus flotas comerciales el antiguo continente, habiendo envuelto aún a la misma Inglaterra en la áspera y tupida malla de sus *trusts*.

De 1886 a 1896, la Marina inglesa aumentó el tonelaje de sus vapores en la proporción de 53 por 100; la Marina rusa 65 por 100; la danesa 76 por 100; la portuguesa 110 por 100; la griega 158 por 100; la noruega 191 por 100; y en fin, la japonesa ha aumentado su tonelaje de vapor en la proporción de 231 por 100.

En 31 de Diciembre de 1900 figuraban en el Registro marítimo de Italia 5.957 buques, con una cabida de 945.008 toneladas. De dichos buques, eran de vela 5.511 y de vapor 446.

¿Y la Marina española? Ha aumentado en igual período de diez años; pero en una proporción de solamente 30 por 100.

Todas las Marinas extranjeras progresan, escribe el *Diario de la Marina*; la nuestra también, aunque en escasa proporción. ¿Cómo impulsarla?

No hay más que dos procedimientos, enlazados íntimamente el uno con el otro, y son: el régimen aduanero y la concesión de primas a la navegación y a la construcción naval.

## INFORMACION

### Las sociedades de socorros mutuos y los médicos.

En el local de «La Protectora» celebró ayer la convocada reunión de presidentes de sociedades de socorros mutuos, a fin de tratar y resolver lo conveniente, en vista de las modificaciones formuladas por la comisión que se nombró para gestionar una transacción con el Colegio Médico Balear, sobre el servicio de asistencia facultativa a los asociados.

Aunque en ciertos extremos puestos a discusión pudo llegarse a un acuerdo casi unánime, no fué posible obtenerlo con respecto a las nuevas cuotas u honorarios de visita que fija el Colegio respectivamente en 5 pesetas, 7'50 y 10 cada uno y por cada asociado, según éste resida en la ciudad, fuera de ella a menos de 4 kilómetros, ó a mayor distancia; cuotas que vienen a derogar las de 3, 5 y 10 pesetas, que antes regían.

En vista de ello se acordó imprimir las modificaciones hechas por la comisión y repartirlas para su examen y estudio a las sociedades de socorros, y que los presidentes de éstas celebraran otra reunión el próximo día 13 de Julio, para resolver lo que entiendan más acertado y contestar, de una manera categórica a las bases presentadas por el Colegio Médico de Baleares.

### Procesión en los Hostalets.

Con mucha animación se celebró ayer en la iglesia de la Asunción, de los Hostalets fiesta dedicada al Sagrado Corazón de Jesús, que resultó suntuosa y solemne.

En la misa mayor, que fué cantada con música asistieron muchos fieles.

Por la tarde, a las cinco debía salir de la iglesia la procesión, pero se alteró la hora de salida a causa de las dificultades que se tuvieron en la organización de la comitiva.

Abrió la marcha de la procesión una sección de la guardia municipal montada, y la banda de tambores de la corporación municipal, según varias secciones de santos, congregaciones, colegios de niños y niñas, y por último era llevada bajo palio la Sagrada Forma.

Una banda de música a la salida y entrada de la comitiva del templo tocó la marcha real.

El trayecto que recorrió la procesión estaba tapizado de oloroso mirto y algunas casas adornadas con damascos.

Muchas familias palmasanas pasaron al vecino suburbio para presenciar el religioso acto, que como ya hemos dicho, resultó muy solemne.

### Movimiento pedagógico

Anteayer tarde, dos secciones de las escuelas públicas de niños del Molinar y del Coll den Rebassa salieron de excursión hacia la costa de Levante, dirigidas por los profesores respectivos don Juan Banús y D. Bartolomé Brunet.

Reunieron los alumnos de ambas escuelas y juntos fueron al pinar de Can Pastilla donde jugaron a *runders* largo rato. El Sr. Banús les hizo observar la diferencia que había entre una excursión y una jira, dándosele a entender, con muy buen acuerdo, para que las familias no lo confundan, como hacerlo suelen las de instrucción escasa,

considerando las excursiones escolares como una diversión cuando en realidad suponen más fatiga al maestro que un día de clase y el provecho que de ellas sacan los alumnos es mayor que tres días de escuela.

El Sr. Brunet les habló de la fraternidad que debía reinar entre los niños, fuesen de uno u otro barrio, de uno u otro pueblo, pues el amor que debemos tenernos unos a los otros es la base de la paz y de la prosperidad de los países. El tema fué muy oportuno, pues no siempre son recibidos con la cordialidad que es de desear los niños de un arrabal, por los de otro su vecino. Las palabras del Sr. Brunet fueron, pues, muy acertadas, y la eburción combinada de las dos escuelas establecerá lazos de amistad entre los alumnos de una y de otra.

El regreso fué animado por bonitos cantos que merecieron el aplauso de los vecinos de aquellas barriadas que los presenciaron.

Para el curso próximo, creemos tendrán numerosos imitadores la excursión escolar combinada de que damos noticia.

### Una desgracia

Ayer en aguas del Molinar de Levante ocurrió una desgracia que hubiera podido tener fatales consecuencias.

Una pequeña embarcación se hizo a la mar con dos tripulantes, padre e hijo. Cuando estuvieron no lejos de la orilla, ambos se colocaron a un lado de la barca lo cual fué suficiente para que zozobrara, y se llenara de agua. Los tripulantes, queriendo huir del peligro echáronse al otro lado del buque. Este zozobró, yéndose después a pique, junto con los tripulantes.

Acto seguido acudieron a auxiliar a estos, D. Antonio Vidal e hijo, quienes después de muchos esfuerzos lograron salvarlos.

Merece elogios la conducta seguida por estos señores.

### Indulto a los prófugos

El señor Sagasta ha puesto a la firma del Rey el decreto de indulto a los prófugos, en el cual se dispone que se otorgará dicha gracia a los prófugos que se presenten en el plazo de dos meses.

Para los que se hallen en el extranjero y en las posesiones del Golfo de Guinea, se hace extensivo el plazo a cuatro meses.

Las instancias para obtener el indulto deben dirigirse al ministro de la Gobernación, a los alcaldes ó a los cónsules, según los casos.

Los indultados concurrirán a sus respectivos reemplazos ó a los siguientes. También podrán redimirse por 1.500 pesetas.

### El Vicario General en el Rossellón

El Vicario General de esta Diócesis Sr. Alcover ha estado en el Rossellón. Llegó por la Junquera y Partits, visitando el mismo día de la llegada Ceret y Arles-del-Tech.

Al día siguiente fué a Elne, y por la tarde estuvo en Perpignan, en donde el Sr. Obispo Monseñor Carsalade le dió hospedaje en su palacio.

El martes estuvo en Bauxas y Calca, dando por la noche una conferencia, que resultó lucidísima, en la Sociedad Literaria de Perpignan, asistiendo el señor Obispo.

El miércoles por la mañana asistió a la misa que monseñor hizo rezar en la

Capella del Santo Cristo, por el eterno decaenso del alma del poeta Verdagner. El Vicario General hizo el elogio de aquel sacerdote y poeta catalán. Por la tarde el Sr. Alcover fué a Claira y por la noche dió una conferencia en el palacio episcopal.

El jueves nuestro paisano siguió su viaje hacia Prades, Conflent, Copier y Cerdaña.

### Al Sagrado Corazón

Hace algún tiempo que la Excelentísima Sra. D.ª Pilar Ciria de Torreblanca esposa del General Gobernador de esta plaza Sr. D. Eugenio Torreblanca, organizó una suscripción entre distinguidas damas de esta ciudad para contribuir a la erección de un templo en Melilla dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

Por carta particular que hemos visto, fechada en Melilla, se dan las más expresivas gracias a las señoras que han contribuido a la suscripción, y se añade además que los trabajos de construcción del templo están ya muy adelantados.

### Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Obras, presidiéndola el señor Alcalde.

Se trató extensamente sobre la consignación que hay en presupuesto para pago de jornales a los obreros.

No se tomó acuerdo alguno en definitiva; pero se acordó no hacer ninguna modificación en el personal hasta la primera quincena del próximo mes.

Conforme anunciamos, se ha reunido hoy la Comisión de Gobierno interior, tratando los asuntos que indicamos.

Respecto a la solicitud del contratista de la cera, se acordó no resolver hasta haber oído la opinión del Maestro de Ceremonias, en lo que hace referencia a los antecedentes que hay sobre el caso, para entonces decidir si el Ayuntamiento ha de encargarse al contratista la cera que se emplee en las funciones religiosas de la Beata Catalina y del B. Ramón Lull.

Se acordó proponer al Ayuntamiento pagar una cuenta de 300 pesetas y pico al tallista para reparar unos cuadros y proponer la terminación de la restauración de éstos.

Se acordó igualmente proponer que en las actas de las sesiones sólo constan los acuerdos que tome la corporación con el voto de las minorías y sus fundamentos, según se determina en el artículo 107 de la ley municipal. De esta manera no se gastará tanto papel sellado como el que se emplea actualmente.

Y por último, examinado el expediente que se formó a un contratista por suministrador de objetos de escritorio, se acordó presentar los padrones al Ayuntamiento y que éste diga si los hechos por el actual contratista están encuadrados; en caso afirmativo, propone que el Ayuntamiento sólo abone al señor Tous la diferencia que exista entre encarpetar y encuadernar.

En la secretaría del Ayuntamiento se han recibido las solicitudes de los señores Perelló y Riera y Guillermo Puig, los cuales aceptan que se les entregue a cada uno la mitad del premio que había señalado para el mejor proyecto de escuelas municipales, por los proyectos presentados a la corporación municipal.

Mañana estarán cerradas las oficinas municipales.

Están en una ciudad... en la margen de un río... se apean en otra hostería.

La reina dió un golpe en el timbre.— Esa ciudad es Melun, dijo; duermen allí, y hay tiempo para prenderlos.

Nancy entró en cuanto oyó el timbre.

Querido Nancy, dijo la reina, vas a montar a caballo con treinta guardias del rey e iréis a Charenton, donde preguntarás al dueño de la posada del Rey Francisco I, si vió pasar dos caballeros que parecían venir de lejos... Pero, ahora que piensas llévate al mensajero del duque de Alençon hasta allí, y como conoce a los fugitivos, lo deducirá por el retrato que haga de ellos el posadero, si son ó no los mismos.

—Bien, señora, dijo Nancy.

—Luego me enviarás a ese caballero, que debe estar rendido de cansancio.

—¿Y yo a dónde ire luego, señora?

—A Melun, con tus guardias, a escape; llegarás a media noche y registrarás las posadas hasta que encuentres a los fugitivos, que traerás atados de pies y manos.

Nancy hizo una reverencia y salió. Enrique se sentó, fingiendo hallarse rendido.— ¡Ah! señora, murmuró, compadécete a los que ejercen la nigromancia

diera. En efecto, al día siguiente llegó a Chaillot antes de media día. Durante la noche precedente fué cuando concertó con el príncipe, que si Godolfinio quería comprometerse a permanecer cerca de Paola, se le conduciría a casa de la tía de Verconsin. Ya se sabe lo que accedió, y la promesa que hizo el sonámbulo, así como también se recordará que cuando Noe partía al galope llevándosele en la grupa, levantó aquel con disimulo la vena que cubría sus ojos, y a pesar de la oscuridad, reconoció la fachada del Louvre. Noe continuó galopando hasta la entrada de Chaillot, donde detuvo de pronto su caballo e hizo que se apeara Godolfinio.

—Ya podéis quitaros la venda, le dijo.

El sonámbulo no dejó de mirar, y sabía perfectamente el camino que había seguido. Y cuando Noe le dió permiso para ver, se encontraban en medio de un campo rodeado de tapias por tres lados, y que solo distaba de la aldea un tiro de bala.

Todo el mundo dormía en Chaillot, de modo que hubiera sido fácil a Noe matar a su esclenque prisionero sin que nadie pudiera acudir a socorrerle.

Noe no tenía tal propósito; sin embar-

un patio con un dago muy grueso. La casa era nueva, y en el huerto abundaban los frutales. La tía de Verconsin no tenía más pariente que Guillermo, a quien pensaba dejar cuanto poseía. Su cariño hacia su sobrino era ilimitado.

Noe y Paola encontraron a Guillermo que les esperaba y había arreglado una historia que tenía por objeto no alarmar las susceptibilidades de su tía; contándole que Paola era hija de un caballero que se negaba a casarla con Noe, inducido por la madrastra de la joven, la cual deseaba que abrazara la religión reformada. Según Guillermo, Paola solo siguió a su novio por sustraerse de las violencias religiosas de su padre y su madrastra, y Noe había escrito al rey y al papa, añadiendo, con el objeto de obtener la autorización para casarse con la joven, sin que fuera menester el consentimiento de su padre. Esta fábula, que Guillermo repitió siguiendo las instrucciones de Noe, produjo excelente efecto en la tía, que ofreció a Paola un bonito cuarto en el primer piso. Después de instalar a Paola un bonito cuarto en el primer piso. Después de instalar a Paola, permaneció Noe con ella hasta las diez de la noche, y prometió regresar al siguiente día lo más temprano que pu-

por oficio... Estoy más cansado que si hubiese andado veinte leguas a caballo.

—¡Pues bien! señor de Coarrose, repuso la reina, voy a indemnizaros. El príncipe miró a Catalina con asombro. Os convidó a cenar conmigo, pero no en mi aposento, en el de Margarita, que me convida esta noche. Enrique sintió un agradable latido de corazón. Y os estimaré, añadió la reina, que veáis a la princesa para prevenirla de que no tardaré en ir.

La reina llamó a sus camareras para que la vistieran, mientras que Enrique base gozoso a la habitación de Margarita. En el camino encontró a Nancy que le dijo:—¿Sabéis que la reina madre va a ofreceros el puesto de Renato?... lo ví y of todo, y no haríais mal en aceptar.

—¿Por qué?

—Porque tendríais vuestro alojamiento en el Louvre, respondió la camarera con una sonrisa maliciosa, y no habría necesidad de que salierais con lluvia, frío y niebla.

Y la vivarachá camarera abrió la puerta del corredor, y empujó al príncipe a los pies de Margarita, que se había levantado ruborosa.

La mejor MAQUINA de escribir hoy conocida



Trabajo entera y constantemente a la vista, Tabulador, etc.

Representante en Baleares, Concepción 32.

Escolares

Títulos

En la Secretaría de la Junta Provincial de Instrucción Pública, se han recibido los títulos administrativos de las Maestras de párvulos de Palma y de niñas de los Hostalets, expedidos a favor de D.ª Paula Cañellas Alba y D.ª Jacinta Morell Cola respectivamente.

En la Escuela Normal superior de Maestras de esta provincia, han sido aprobadas para el título de Maestra Superior las Srtas. D.ª Margarita Bernat Ferrer, D.ª Magdalena Covas Alemany, D.ª Esperanza Coll Pericás, D.ª Juana Soliverst Torrents y D.ª Juana Blanes Vialé.

Felicitemos a las nuevas Maestras y les deseamos un feliz éxito en su carrera.

Don Alejandro Rosselló

El próximo miércoles llegará a esta ciudad, nuestro distinguido amigo el diputado a Cortes, D. Alejandro Rosselló, el cual regresa después de haber permanecido en Madrid, mientras estuvieron abiertas las Cortes y en Andalucía durante estos últimos días.

Fiesta en la Indioteria

Mañana en el caserío de la Indioteria se celebrará solemne fiesta cívico-religiosa.

Por la mañana, en la iglesia de San José, se cantará con música la misa mayor.

Por la tarde, a las tres y media, habrá carreras de hombres y niños y por la noche se verificará baile al estilo del país.

Fiestas populares

Como ya queda dicho en números anteriores, mañana en el barrio de la Lonja y caserío del Coll d'en Rebassa se verificarán fiestas callejeras.

Publicamos oportunamente el programa, por lo cual nos abstenemos de reproducirlo hoy.

Se han colocado en el barrio del Puig las banderas anunciadoras de la fiesta callejera que se verificará en honor de San Pedro el próximo domingo.

Según noticias, la fiesta que se celebrará este año en el barrio de la calle de San Miguel, será extraordinariamente lucida.

Se hacen grandes preparativos. La banda del Regimiento de Infantaría tomará parte en los festejos. La iluminación de las calles, a ser posible, será por medio de gas.

Verbena de San Juan

Esta noche, en el barrio de la Lonja se celebrará la verbena de la popular fiesta de San Juan Bautista.

De seguro que aquellos que ofrecen un hermoso aspecto, por las calles de esperar que la animación sea mucha.

El cuerpo de baile del Sr. Galmés, en un tablao levantado en la explanada del muelle, frente a la Aduana Nacional, ejecutará los mejores números de su repertorio.

En Montesión

En la iglesia de Montesión ayer se celebró fiesta en honor de San Luis Gonzaga.

A las diez y media se cantó por el Orfeón Malloquín la hermosa partitura del Mtro. Peró en la que dicha masa coral hizo primer bajo la acertada batuta del profesor Sr. Gelibert.

El mismo Orfeón cantó otras piezas religiosas de muy buen gusto.

El Pbro. Sr. Llabrés, después de los Evangelios, pronunció un sentido sermón.

La asistencia de fieles a la fiesta fue muy numerosa.

Del mar

Se ha despachado de Barcelona para Mahón el vapor «Unión».

—Dice un colega de Barcelona: «Según nuestros noticias, a mediados del próximo mes de Julio, debe visitarnos un buque de guerra inglés de mediana fuerza, con un comandante de 18 ó 20 años y un crucero en su compañía.»

—A las siete y media ha llegado, procedente de Barcelona, el vapor correo «Julio».

A las doce ha salido para Ibiza.

—A las ocho de ayer llegó el vapor «Isleño», de Argel.

A las seis de esta tarde debe salir para Tánger, en donde tomará un cargamento de ganado vacuno con destino a Barcelona.

Estará de regreso a ésta el próximo domingo.

—Hoy ha fondeado en este puerto el vapor «Salvador», procedente de Ibiza.

—Hoy se ha despachado para Gandia el laud «San José».

—Mañana de seis a siete llegarán los vapores correos «Isla de Menorca» y «Baleares» procedentes de Mahón y de Alicante e Ibiza respectivamente.

El Vigía

A las diez y seis el Vigía de Portopinos comunica las siguientes observaciones:

Atmósfera.—Calmosa y cirrus por los bajos.

Horizonte.—Claro.

Viento.—Ventolina floja del S. O. Mar.—Llana y rizada del viento. Buques a la vista.—Ninguno.

Efemérides

23 Junio de 1865

Muere Angel Rodríguez de Savadra y Ramirez de Baquedano Duque de Rivas, Marqués de Villavieja y Audia, poeta y político. Fué Ministro de la Gobernación.

Sus comedias son de gran mérito y sobresalen de entre ellas. El Moro expósito, La fuerza del sino, El hospedador de provincia, El Ventero.

MASCARÓ.

PALMA

Esta tarde, a las cinco, el Excmo. Capitán General señor Loño visitará el local de la Cruz Roja, instalado en el paseo de la Rambla.

Anoche en la calle de Camaró varios individuos armaron disputa, teniendo que intervenir un agente de la autoridad.

La función celebrada anoche en el teatro de Mar y Tierra por la compañía del Sr. Ribas estuvo muy animada.

Se pusieron en escena Marina y La Señora Capitana, cosechando aplausos los intérpretes.

En el vapor Lulio han venido de Barcelona D. Antonio Mner, D. Antonio Fortuñy y otros pasajeros.

Ayer tarde en la calle de San Nicolás un carruaje atropelló a un muchacho causándole una rozadura en el brazo derecho, de escasa importancia.

La función celebrada anoche en el Circo Ecuestre se vió regularmente animada.

Debütó un clown que fué muy aplaudido por el público.

El tiempo reinante hoy ha sido muy caluroso.

El sol ha lucido con mucha fuerza. El airecillo que sopla con poca intensidad hacía menos pesada la temperatura.

En el sobordo del vapor Isleño llegado ayer de Alicante figuraban 33 caballos, 50 burros, 10 corderos y 2 mulas.

Hoy ha comparecido ante el señor Pascual un matrimonio mal avenido que ayer promovió escándalo en la calle del Sindicato.

Ha sido multado un basurero que infringió las ordenanzas Municipales.

Han sido detenidos por la guardia municipal dos muchachos que se habían fugado del hogar paterno.

Nuestro amigo, el conocido farmacéutico D. Juan Valenzuela, nos participa ha trasladado su farmacia en la misma Plaza de la Cuartera núm. 14, Acera grande, con entradas por las calles de la Harina y de Borrás.

En el Instituto Balear hoy han continuado los exámenes de prueba de curso y bachillerato.

En La Puebla han sido denunciados tres sujetos por pastoreo abusivo.

El día 25 del próximo julio se celebrarán las siguientes subastas para acopios de piedra:

Para conservación de la carretera de Palma a Porto-Colom, cuyo presupuesto de contrata es de 28.013 pesetas.

Para conservación de las carreteras de Algaida a Santany y de Sineu a los baños de San Juan de Campos, cuyo presupuesto de contrata es de 17.630 pesetas.

Para conservación de las carreteras de Palma a Sóller por Valldemosa y de Palma a Estallenchs, cuyo presupuesto de contrata es de 21.625 pesetas.

La guardia civil de Alcudia ha denunciado a dos sujetos por infringir las ordenanzas municipales.

En Sansellas ha sido detenido por la benemérita un individuo que intentó escalar una casa de aquella vecindad, propiedad de D. Matías Figuerola Quintana, con objeto de robar lo que no pudo conseguir por haber sido sorprendido por el guardián de la citada casa.

El tal individuo fué puesto a disposición del Sr. Juez municipal de aquella villa.

Esta mañana una mujer ha extrañado, por la calle de Brossa, un portamonedas conteniendo nueve pesetas.

La persona que lo haya encontrado puede devolverlo en el Cuartelillo de la guardia municipal donde le informarán quien es su dueño.

En la Central Telefónica de esta ciudad se halla detenido por falta de señas un despacho dirigido a Colometa Hosta, sin más señas.

Mañana por la tarde, en el caserío de la Soledad se celebrarán carreras de hombres y niños y al anochecer, en la plaza de la Iglesia empezará un baile de payesas.

En la librería de J. Tous se ha recibido nueva remesa de la interesante obra Las Tormentas del 48, tomo 1.º de la 4.ª serie de Episodios Nacionales de D. Perez Galdós.

En carta particular se nos dice que hace varios días en unos ganados de un predio de Monturri se declaró la enfermedad llamada glosepeda.

En la Exposición de Carbones y emparillados celebrada recientemente en Barcelona, y mediante pruebas oficiales de Economía de combustible y resistencia del metal al fuego, han obtenido las Parrillas Acaradas de la Casa Mumbri, de dicha Capital, Medalla de Oro. Única concedida a los Emparillados Nacionales y Extranjeros expuestos en dicho Certamen.

Lo que con satisfacción anunciamos para conocimiento de los Sres. Industriales de estas Islas.

ELIXIR INGLUVINA GIOL Cura: Dispepsias, gastralgias, vómitos de las embarazadas, convalecencias difíciles.

FINALMENTE ¡OH LECTORES!—Podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sífilico. Para detalles léase en 4.ª página Milagrosos curas ó Inyección anti-venéreas y Robo antisifilítico Costanzi.

Catarros bronquiales, ronquera, se curan con la SIROLINA.

NOREIBLE VERDAD.—Véase 4.ª página.

Crónica religiosa Boletín para mañana Santos.—La Natividad de San Juan Bautista.

Cuarenta Horas Continúan en San Magín. A las siete exposición de S. D. M. y misa de comunión general para los asociados, a las diez, tercia y misa mayor con música, en la que ocupará la cátedra sagrada D. Antonio Alemany, Pbro. Al anochecer rosario y sermón por el P. Nicolás Reus, de San Felipe Neri, y después estación y reserva.

Estadística de Palma Inscripciones en los Distritos Municipales CEMENTERIO

Día 20.—Antonio Marcorell Amengual, 89 días, Olmos 44, entero celitis; Ramón Forteza Bonnin, casado, 64 años, Mora 1, endocarditis.

INTERESANTE A los fabricantes de pulpa de albaricoques

En la antigua y acreditada hojalatería de Joaquín Fuster se fabrican los envases para dicha conserva a los precios siguientes:

Potes para 5 kg pulpa con latas marca I C 1.ª a 380 pts. el mil, sin tapar. Tapados a precios convencionales.

JAIME II, número 7.—Palma.

COMPANIA ARRENDATARIA DE TABACOS

El Consejo de Administración de esta Compañía, en uso de las facultades que le confieren los Estatutos de la misma, ha acordado repartir, a cuenta de los beneficios del año corriente, un dividendo de 50 pesetas por acción que se pagará sobre el cupón número 20 de los títulos al portador, haciendo el descuento de 3 pgs por el impuesto sobre Utilidades, creado por la ley de 27 de Marzo de 1900.

Los cupones se deberán presentar al cobro desde el día 5 de Julio próximo en la Caja de Efectos del Banco de España y en las de sus Sucursales en provincias facturándolos en los impresos que para ello se facilitarán gratis en las mencionadas dependencias a los portadores.

Estos al presentarlos acompañados de las indicadas facturas, recogerán un libramiento, contra el que se hará el pago el día que en el mismo se señale, si, examinados debidamente los cupones a que se refiera, resultan legítimos y correctos. Al pie del libramiento suscribirán los interesados el «Recibo».

El importe de los cupones presentados en Madrid se pagará por la Caja de efectivo del Banco de España y el de los presentados en provincias, por las Cajas de las respectivas Sucursales.—Madrid 17 de Junio de 1902.—El Secretario, Luis de Alcabete.

Recompensa a Barroso Madrid 22 a las 23'45.

Asegúrase que se concederá al señor Barroso un título de Castilla, en recompensa de sus servicios prestados durante las fiestas de la jura de S. M. el Rey.

Viajes y visitas Madrid 22 a las 23'50.

El ministro de Agricultura y Obras públicas, Sr. Suárez Inclán, ha marchado a Palamós (Gerona) a presidir la inauguración de la Escuela de Artes e Industrias fundada en aquella villa.

Han visitado al Sr. Sagasta el marqués de Teverga, el conde de Romanones y el obispo de Madrid-Alcalá.

El Director de Correos y Telégrafos ha marchado a Cádiz.

Choque de trenes.—Quinto cogido. Barcelona 22 a las 23'45.

De Milán (Italia) comunican que ha ocurrido un choque de trenes, del cual han resultado 49 heridos, cinco de ellos graves.

En la corrida de toros celebrada hoy en esta plaza, el diestro Quinto ha sufrido una cogida grave, durante la lidia del primer toro.

Mitín democrático Madrid 22 a las 23'45.

Ha celebrado un mitin la Juventud democrática radical.

Lo ha presidido Barrionero, y han pronunciado discursos Salvoechea, Rodríguez, Celaya y Salmerón hijo, pidiendo la libertad de los detenidos el 17 de Mayo.

Reformas escolares Madrid 23 a las 9'30.

El Ayuntamiento de Cartagena ha aprobado una proposición del Alcalde, para que dos maestros de instrucción primaria vayan a Francia, Bélgica, Suiza, Alemania e Italia, a estudiar las escuelas mejor organizadas, e implantar en Octubre próximo las reformas oportunas.

Cargas en Barcelona.—Diputados sumariados. Madrid 23 a las 9'30.

Confírmase la noticia de que ayer en Barcelona se dieron repetidas cargas.

A los diputados Sres. Uría y Urquía se les instruye sumaria militar, por supuestos insultos a la Guardia civil.

Los bizcaitarras Madrid 23 a las 9'16.

De Bilbao nos dicen que pronto desaparecerá el partido bizcaitarra. El jefe del mismo, Sr. Arana, ha confirmado que en vista de que se impide a los nacionalistas la vida legal, les recomendará que acaten la soberanía española, y les pedirá le autoricen para redactar el programa de un nuevo partido que aspire a alcanzar la felicidad del país vasco dentro del estado español.

Noticias de Cádiz

Madrid 23 a las 9'30. Según noticias de Cádiz, amigos íntimos del Sr. Canalejas aseguran que éste les ha ofrecido ir en Septiembre a dicha capital.

En Andújar se ha celebrado un mitin republicano, al cual ha asistido el Sr. Lerroux siendo muy aplaudido. No ha ocurrido incidente alguno.

Frase de «El Liberal» Madrid 23 a las 9'20.

Hablando «El Liberal» de los sucesos ocurridos ayer en Barcelona, calificalos de una gran vergüenza para el Gobierno, y añade:

—Estos desatinos se pagan a tres días fecha, y algunas veces antes.

Opinión de «El Imparcial» Madrid 23 a las 9'30.

Dice «El Imparcial» que el Sr. Canalejas ha apresurado su vuelta a Madrid, y que la prisión de los diputados Uría y Urquía justifica toda alarma.

Los ministeriales aseguraban que los catalanistas, carlistas y clericales habían preparado al Sr. Canalejas un recibimiento hostil, y que en cualquier sitio peroraran los demócratas y republicanos, disponiéndose a rechazarlos.

Protesta de ello, y añade que el General Bargés ha prestado un buen servicio al Sr. Canalejas y a sus amigos, quienes se presentarán ahora como víctimas del Gobierno.

Llegada de Canalejas a Madrid. Madrid 23 a las 12'45.

Ha llegado el Sr. Canalejas. Esperábase en el andén 4.000 personas.

Se dieron vivas a la democracia y a Canalejas y mueras a los jesuitas y al clero.

Los grupos rodearon el coche del señor Canalejas, llevando las bridas de los caballos.

El Sr. Canalejas se negó a pasar por delante del domicilio del Sr. Sagasta, como querían que lo hiciese los grupos, bajándose del coche y siguiendo a pie por la calle del Prado hasta su casa. Entrado en ésta, se asomó al balcón y dijo que en un próximo acto político explicará lo ocurrido en Barcelona y añadirá que el Gobierno le ha impedido dirigirse de viva voz a los obreros de Barcelona pero no consiguió impedir que llegaran, hasta él los aplausos de aquellos, y terminó dando un viva a España y a la democracia.

FABRA

Subasta voluntaria

Día cinco de Julio próximo a las once será vendida, mediante subasta, al mejor postor, si la postura acomoda, una casa situada en el Arrabal de Santa Catalina que consta de cuatro botigas, dos de ellas, en la calle cartore número 23 y 25, otra en la calle 15, n.º 1 y otra en la calle 16 n.º 2, lindando la íntegra finca al ingresar en ella por la calle catorce, con la calle diez y seis a la derecha, con la calle quince a la izquierda y con casa de D. Gaspar Segura a la espalda.

No se admitirá postura inferior a cuatro mil pesetas y se efectuará el remate a las once del expresado día en la Notaría de D. José Socías y Gradoll.

Informes y detalles: Centro Judicial y Administrativo de Borrás y Piza, Luz 85 y 37.—Palma.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS EN ARRIENDO

Palma de Mallorca Terminado ayer, el plazo de recaudación voluntaria, para la cuota de ciertos señalada a los vecinos y habitantes del Extra Radio de esta Capital, correspondiente al 1.º y 2.º trimestres del corriente año, esta Administración ha acordado conceder un segundo y último plazo, para el pago de dichas cuotas, que terminará el día seis del próximo venidero mes de Julio; transeurrido el cual se procederá contra los morosos por la vía ejecutiva de apremio.

Lo que se anuncia en el Boletín oficial y periódicos locales para conocimiento de los interesados.—Palma 21 Junio de 1902.—El Arrendatario, José Canet.

Vino especial para enfermos

marca; C Serrano y C. botella de 3/4 litro 3 pesetas.

GOLMADO «PAJARITA» (Es cavallet de papé)

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes, á las 6 tarde (directo) y los domingos á las 8 tarde (via Alondia).

LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados á las 7 de la mañana y los jueves á las 9 de la mañana (via Alondia).

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma. Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Ferrocarriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS
De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7:40 mañana, 2 y 8:25 tarde (mixto Empalme) y Manacor, Santa María y Felanitx.

CENTRO DE ANUNCIOS
JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia, 10.—Palma de Mallorca.

Arrendatario de la Sección de anuncios de los periódicos de mayor circulación en Baleares LA ALMUDAINA y LA ULTIMA HORA.—Concesionario del Telón de Anuncios del TEATRO LIRICO de Palma.—Anuncios para los demás periódicos de Baleares.

INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades ESTOMAGO.



MILAGROSOS CONFITES
INYECCION ANTIVENEEREA COSTANZI
Y ROUB ANTISIFILITICO

Angelo Costanzi
Diputación, 435, ent.
Barcelona

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, góna, sífilis, etc.

Increible verdad!!!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley garantizado (18 quilates) con hermosísimo y espléndido brillantes, únicamente perfectos, de más valor, por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5,000 pesetas
Se regalan á quien distinga estos brillantes Alaska de los legítimos, Gran Premio en la Exposición de París.

- Anillo para caballero, oro y brillante
Id. Id. Id. (brillante muy grueso) . . . . . 50 pesetas.
Alfiler Id. Id. oro y brillante . . . . . 100
Alfiler Id. Id. (brillante muy grueso) . . . . . 25
Anillo para señora ó señorita oro y brillante . . . . . 50
Pendientes (par) para señora, Id. Id. . . . . 25
Id. Id. Id. señora, Id. Id. . . . . 25
Id. Id. Id. Id. (brillante grueso) . . . . . 50
Id. Id. Id. niñas (verdadero regalo) . . . . . 100

Se envían franco de todo gasto por correo, en cajitas certificadas y declarada mercadería, para toda España é Islas. No se servirá ningun pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado. Evítese la medida de los anillos, tomándola con un hilo risedor del dedo.

Gran tintoreria de ropas usadas
"La Barcelonesa"
de José Bartrulich
Plaza de Coll, número 3

En esta establecimiento se lavan, tñen y planchan toda clase de ropas, sin necesidad de descomer ninguna prenda, y sin que con el rose, ni el sudor ensucien las ropas interiores. Es esta casa garantiza todos sus tintes en lana, tanto por su solidez, como por su firmeza en los colores.

Rhum Saint-Maurice
CREMAS SURTIDAS
ROVIRA y Compañia
Fabricantes de licores
Barcelona

Unico Representante para Palma: Pablo Romaguera, Plaza del Mercado, número 17.

SERVICIOS
de la Compañia Trasatlántica de Barcelona
Mes de Junio

Línea de Cuba-México
Servicio del Norte.—El día 16 de Junio saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 2º de la Orotava el vapor cataluña directamente para Habana y Veracruz.

Línea de Filipinas
El día 21 de Junio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor «Gila» de Pansy, directamente para Port-Saïd, Suez, Aden, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Canarias
El día 17 de Junio saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 20 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde» directamente para Ocasablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Las Palmas, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Línea de Tánger
Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados. No se admite carga la vía para de la salida. Para más informes, dirigirse la Agent de la Compañia en Palma, plaza de Antonio Maura, 4.

Pastillas Crespo
de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.
El mentol, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se ha agregado á la cocaína en extremo, por la necesidad de frescura y suavidad en las gargantas después de su uso, completando su acción regular vascular, la acción de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el alborojo.

Una operación particular
es el separar las cejas que las tenga muy pobladas y de sus entrecejo serio y repulsivo, é quitar el impertinente vello que nubla la cara de algunas damas, ó acorta la carrera sin necesidad de la navaja del peluquero, é quitar el vello de los arañales los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy fácil en 5 minutos, con solo el empleo del

Fincas y Dinero
Se compran y venden fincas, valores, letras y pagares. Almudaina, núm. 4, entresuelo, informarán de 9 á 12.
Venta
Se desea vender un coche en buen estado, de cabina de cuatro personas. Informen en el Centro de Anuncios quien es el dueño.

Zapatería de Carrilga
Riera 10, (acera del Teatro)
Calzado á medida para señoras, caballeros y niños.—Especialidad en calzado para pies defectuosos.—Calzado para criaturas.

PRECIOS ECONÓMICOS
Riera 10, (ACERA DEL TEATRO).

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Jimena
para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro. Su empleo es sencillo y rápido, bigote y cejas. VENTA en droguerías y perfumerías.—Plaza Real, 1, farmacia del Globo del Doctor Jimena. Depósito: en Palma: Farmacia Valenzuela.—Farmacéuticos y principales.

LA ACTIVIDAD

Sociedad anónima de Seguro Infantil y Seguro de Vida y Renta Vitalicia á prima fija. Su representante en Mallorca, D. José Arnau, Plaza del Olivar, n.º 6. Desea Agentes para esta capital y principales pueblos.

SOLUCION BEN'EDICTO
OLIGERO-FORFATO
PREPARACION la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, enfisemas, etc. Creosota. Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, enfisemas, etc. Creosota.

A TODO EL QUE SUFRE
del pecho la garganta ó los pulmones
Se recomienda como el remedio por excelencia para curarse rápidamente y con casi infalible seguridad el

PECTORAL DE ANACAHUITA

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO
MARCAS LANMAN Y KEMP
ANMAN & KEMP, New York.

Vapores trasatlánticos
de Pinillos, Izquierdo y C.
Salidas para las Antillas, Méjico y Estados-Unidos

PIO IX

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. NOTA.—Se suplirá á los señores cargadores que avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar. Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores MARTINEZ y PLANAS, San Juan 50.—Palma de Mallorca.

EL TRICOFERO PADRÓ

No más caspa, ni casaca, ni enfermedades de la cabeza.
es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro Farmacéutico y principales.